

EL SEXO ES LA ESTRELLA DE LOS CHISTES

## La risa es un asunto muy serio

No existe una definición objetiva del humor porque se trata de un fenómeno volátil que varía de una persona a otra

INÉS GALLASTEGUI

I. G.

ESTO eran un inglés, un francés y un español que organizaron un congreso sobre el sentido del humor... No es un chiste. El Carmen de la Victoria de la Universidad de Granada acogerá entre el 29 de junio y el 4 de julio la 9ª Escuela Internacional de Verano y Simposium sobre el Sentido del Humor y la Risa. Psicólogos, sociólogos, filósofos, antropólogos, psiquiatras y médicos de todo el mundo se reunirán para actualizar los contenidos teóricos y conceptuales en la materia. Hugo Carretero Dios, profesor de Psicología Social y Metodología de las Ciencias del Comportamiento de la UGR, es el coordinador local del evento, organizado por la Sociedad Internacional de Estudios del Humor por primera vez en España.

### Gracia y cultura

Por ejemplo, en la reunión de Granada se planteará la relación entre humor y religión, con la crisis de las viñetas de Mahoma como telón de fondo. Y es que, como recuerda Carretero, lo que nos resulta gracioso está estrechamente relacionado con nuestro entorno. «Hay unas bases biológicas comunes, que parecen independientes de la cultura, pero hay connotaciones que no se pueden obviar». El profesor recuerda, por ejemplo, un congreso en Dinamarca al que llevó una colección de chistes machistas: «Había personas de todas partes del mundo, pero todas coincidieron en que eran muy fuertes». Parece de sentido común suponer que el humor español es más directo y el japonés, más sutil.

### Aversión a las carcajadas

En la escuela de verano los científicos presentarán las investigaciones más novedosas sobre la risa. Los anfitriones aportarán un estudio según el cual se pueden predecir las tendencias agresivas de algunos varones hacia las mujeres a partir de su preferencia por cierto tipo de chistes machistas. Otra novedad que se presentarán en Granada es un instrumento capaz de detectar la gelotofobia o aversión a la risa, diseñado por un grupo de la Universidad de Zurich (Suiza).

Aristóteles y Schopenhauer ya escribieron de la risa. Las investigaciones sobre el humor no son ninguna broma, pero hasta hace una década nadie se las tomaba muy en serio. Hugo Carretero llegó a ellas casi por casualidad. «En Psicología dicen que cada uno acaba investigando sus problemas personales. Bueno: ¿pues yo soy pésimo contando chistes...!», bromea este profesor, quien añade: «Pero no creo que sea por eso».

### Alegría en el hospital

Hoy en día, Hugo Carretero imparte clases en la Facultad de Psicología y dirige un grupo de investigación en el campo del humor sexista. Además, preside la Asociación Cultural y Científica Titiritas Humor y Salud. Entre sus actividades figuran el acompañamiento de niños hospitalizados en las plantas de Pediatría y Oncología del Hospital Virgen de las Nieves, a través de Titirita Clowns, o la formación de profesorado en la utilización del humor para abordar la educación sexual con los alumnos de ESO.